



Regio Basiliensis

Grenzen verbinden | Frontières unissent

## POINT DE VUE REGIO N°39

24 juin 2024

### Soutenir et renforcer la cohésion sociale dans la région trinationale du Rhin supérieur

**La région frontalière du Rhin supérieur se situe à la croisée des cultures, des sociétés et des systèmes riches en diversités de la France, de l'Allemagne et de la Suisse. La convergence de plus en plus forte depuis quelques décennies dans la région des Trois-Pays est perceptible au niveau du marché du travail, des activités de loisirs et culturelles, ainsi que du nombre croissant d'organes de coopération politiques transfrontaliers. Parallèlement, en cette période de populisme, il convient d'encourager la croissance au-delà des frontières en faisant fi de la polarisation et des crises géopolitiques afin de désamorcer les tensions économiques et sociétales.**

Les sociétés occidentales modernes font face à une série de défis qui menacent la cohésion sociale : globalisation et digitalisation, accroissement des inégalités, flux migratoires mondiaux, augmentation de la diversité culturelle et religieuse, sans oublier la montée des populistes et la crise démocratique qui en découle. Que signifie la cohésion sociale dans la région frontalière franco-germano-suisse du Rhin supérieur ? Du point de vue de la Regio Basiliensis, il en va de la qualité du vivre-ensemble au-delà des frontières. Pour une cohésion sociale forte, il est primordial d'entretenir des relations transfrontalières solides et un lien émotionnel de la population avec la région des Trois-Pays.

À l'occasion de sa 61<sup>e</sup> assemblée générale qui s'est tenue le 6 juin 2024 à Rheinfelden en Suisse, la Regio Basiliensis a mis en lumière la question de la cohésion sociale dans la région frontalière trinationale du Rhin supérieur. Après un premier bilan de la Spring School 2024 de la Regio Basiliensis, un panel de haut rang a pu discuter de la cohésion trinationale avec Béa Bieber, députée au Grand Conseil du canton de l'Argovie et présidente du Conseil Rhénan, Dr Dieter Salomon, directeur général de la Chambre de Commerce et d'Industrie du Sud du Rhin supérieur, Prof. em. Dr Ueli Mäder,



Contact :  
Regio Basiliensis  
Dr Manuel Friesecke  
Secrétaire général  
Tél. 061 915 15 15  
E-mail : [info@regbas.ch](mailto:info@regbas.ch)

sociologue, ainsi que Christian Debève, Conseiller Régional du Grand Est.

Au début, le Prof. em. Dr Mäder a fait état des interactions entre l'économie et les processus sociaux. Par la même occasion, il a souligné qu'une croissance forte exige des mesures correctives, comme nous l'a par exemple montré la crise financière de 2018. Le Dr Salomon a ajouté que l'économie fournit d'une part les moyens nécessaires à la cohésion et que d'autre part, de nombreux entrepreneurs et entrepreneuses ont conscience de leur responsabilité sociale. Selon lui, la paix en Europe et dans la région du Rhin supérieur est l'un des accomplissements les plus importants pour le continent et la région. L'UE a certes été fondée dans le cadre d'un projet économique, mais plus particulièrement encore en tant que projet de paix. L'une des bases essentielles pour le réaliser est la paix sociale.

Le Conseiller Régional Christian Debève a souligné la richesse économique et culturelle de la région frontalière du Rhin supérieur, ainsi que sa diversité. En tant que trait d'union, le Rhin joue un rôle central pour les individus et les sociétés. Certaines questions comme le transport, la formation et la santé peuvent également avoir un effet fédérateur. La députée Bieber a déclaré que, selon elle, le bassin économique et d'emploi, ainsi que l'espace culturel et de vie, sont étroitement liés. La pérennité de la coopération transfrontalière est nécessaire pour entretenir ces liens. Le Conseil Rhénan s'engage fortement en faveur de la cohésion au-delà des frontières.

Le Prof. em. Dr Mäder a clairement appelé à renforcer la cohésion par le biais de projets et de mesures transfrontaliers concrets. Il a également suggéré un engagement trinational commun des acteurs du Rhin supérieur dans d'autres régions du monde, citant le Congo et la question des matières premières en exemple. Le Dr Salomon a également indiqué qu'il convient d'éviter les fermetures de frontières par tous les moyens, contrairement à ce qui s'est passé pendant la pandémie de coronavirus. Au passage, la période de la pandémie a constitué un test d'épreuve pour la cohésion dans la région du Rhin supérieur. La députée Bieber a proposé de créer un bureau de coordination du lobbying en faveur de la région frontalière. Selon elle, il est indispensable de relayer les préoccupations de la région frontalière auprès des capitales et de Bruxelles. Le Conseiller Régional Christian Debève a insisté sur le fait que le Rhin supérieur offre régulièrement la preuve

d'une bonne cohésion et peut se reposer sur cette force pour se développer.

La cohésion sociale en tant que revendication centrale est inscrite sur [la liste des questions d'actualité trinationale de la Regio Basiliensis](#)<sup>1</sup>, laquelle recense les sujets prioritaires de la Regio Basiliensis. En font notamment partie les points suivants :

- Offrir des perspectives à la jeunesse
- Promouvoir les échanges avec la société civile
- Assurer et développer l'accès commun aux fonds européens
- Renforcer la couverture médiatique transfrontalière et les échanges avec les médias
- Rendre les systèmes de santé des trois pays plus compatibles, harmoniser la coopération transfrontalière dans le domaine de la prévention des pandémies et de la planification des catastrophes et maintenir la perméabilité des frontières en cas de catastrophe
- Penser et mettre en place la numérisation au-delà des frontières

À l'avenir, la Regio Basiliensis entend se consacrer à ces questions à travers des projets et des mesures visant à sensibiliser les acteurs de la coopération transfrontalière à la nécessité d'agir, ainsi qu'au potentiel exploitable.

[En savoir plus sur la 61e assemblée générale de la Regio Basiliensis](#)

[Couverture médiatique de la 61e assemblée générale de la Regio Basiliensis](#)

---

<sup>1</sup> La liste des questions d'actualité trinationale de la Regio Basiliensis résume les principales préoccupations des citoyens et citoyennes ainsi que des représentants et représentantes de l'économie, de la science et de la politique de la région des Trois-Pays. Elle formule des requêtes et des recommandations pour poursuivre le développement durable de la région frontalière du Rhin supérieur. La Regio Basiliensis s'adresse avec cette liste aux collectivités territoriales compétentes dans les trois pays de la région du Rhin supérieur.